

# EL IRIS DE PAZ.

REVISTA PSICOLÓGICA Y LITERARIA

ORGANO DE LA FEDERACION ESPIRITISTA PUERTORRIQUEÑA

DIRECTORA Y ADMINISTRADORA:  
Agustina Guffain de Doittau.

Antes de juzgar á otro escudriña tu conciencia.

ENTERED AT THE POST OFFICE AT MAYAGUEZ P.R. AS SECOND CLASS MATTER APRIL 5 1900

## La moral pura, la moral sin dogma

"Toda bella acción encuentra una sonrisa en el espacio."

He aquí algo que trae á la memoria las fantasías de los primitivos hombres sobre una mansión dichosa en que todo era verdad y no falacia, armonía y no desorden, felicidad y no amargura, pureza y no lascivia, sobre una edad de oro en que todo se declaraba clara y sencillamente sin que el vaho de las pasiones empañase el limpio cristal de la conciencia. He aquí un poema que supera á todo lo creado por las soñadoras mentes de los Kalisadas y Valmikis, un Paraíso más bello que el que imaginó el poeta del Oreb, Paraíso que todos llevamos dentro de nosotros mismos. Edén es-

piritual, mundo de sentimientos y de ideas que se desarrolla ajustándose á las eternas leyes de una moral incomparable. Esa es la teoría espiritista, la idea del progreso ininterrumpido á través del tiempo y del espacio, la magnífica explicación de la vida y del objeto de ella. Nada más poético, nada más científico, nada más sublime.

Ese Paraíso, ese mundo de sentimientos, enlazado á otro mundo de ideas, y daréis con las bases de esta maravillosa doctrina.

La realidad supera en mucho á la fantasía; en vano la imaginación más ardiente se fatigaría tratando de pintar los primores de la vida ultraterrestre.

No comprendo cómo hay hombres que, sin investigar, se atreven á combatir al Espiritismo.

"La risa,—dice Victor Hugo,—abunda en los labios del idiota. La burla, antes del examen serio, es cómoda, pero no científica."

¿Hay algo más hermoso que los principios fundamentales de las sociedades espiritistas, que sus propósitos, claramente expresados en la portada de sus libros y en el frontispicio de sus Centros?

"El Espiritismo,—dice Kardec,—no impone una creencia; invita á un estudio."

"Lo sobrenatural sólo existe por la ignorancia humana; lo invisible, como lo visible, obedece á leyes comunes y naturales."

"Nacer, morir, renacer de nuevo, progresar eternamente: tal es la ley."

¿Y á dónde va la humanidad en ese progreso ilimitado? "Hacia Dios por el amor y la ciencia."

Krichna, Budda, Sócrates y Cristo, predicaron el amor. Aristóteles, Lucrecio, Bruno y más tarde Voltaire, la Ciencia. El Espiritismo proclama la Realidad de la vida y la perpetuidad del progreso.

Cristo y Buddha dijeron á los hombres: "Amaos unos á otros como hermanos."

El Espiritismo dice: "Amaos, por que hermanos sois y amor significa progreso."

Cristo dice: "Bienaventurados los que tienen hambre y sed de justicia, porque de ellos será el reino de los cielos."

El Espiritismo dice: "Los hombres son hermanos; el progreso es eterno, el bien lleva en sí mismo la recompensa y el mal su castigo; una bella obra encuentra una sonrisa en el espacio."

"Amad á vuestros enemigos, perdonad las culpas, dad de beber al sediento y de comer al hambriento, curad á los enfermos, consolad á los desgraciados. Amor, Piedad." Esto dice Jesús.

El Espiritismo sigue las huellas de aquel sublime soñador; pero se le

adelanta, si no en el terreno de la moral, sí en el de la Realidad, de la Vida.

El Espiritismo no promete cielos, no sueña con galardones para los buenos ni con Infiernos para los malos, no reza con la palabra, no pide nada, no cree en lo sobrenatural, no levanta templos, no reconoce ritos, no tiene sacerdotes. Para él, todo es lógico, natural, positivo; ni una lágrima, ni un suspiro, ni una blasfemia alteran el orden de lo existente; todo marcha sobre rieles desconocidos, pero conocibles; todo obedece á leyes exactas, inmutables; el alma se dirige á Dios por el instinto del progreso, es atraída por la belleza, por la verdad y el amor, y esa marcha no se interrumpe jamás. Dios no improvisa leyes, Dios no cambia el orden de los Universos, Dios no es rígido con unos ni benévolo con otros, Dios no es Bondad ni Severidad: es la razón suprema, es Equidad.

Para la mayoría de las Religiones, Dios es un juez al que se compra con dádivas, se ablanda con suspiros y se engaña con discursos. Tiene ministros en la tierra, representantes suyos con poderes casi omnímodos, consejeros y alguaciles. Es un señor feudal.

El Espiritismo niega la absolución de los pecadores por medio de rezos y dádivas. Todo lo funda en la conciencia, extremo conocido de la cadena que nos enlaza al mundo espiritual. El arrepentimiento es para él el camino del perdón. Este es el no-remordimiento, la tranquilidad de conciencia, el olvido.

Proclama la redención por medio del amor y la ciencia. El hombre, ser inteligente, tiene forzosamente un objeto al venir á la vida, esto es, para algo lógico, racional, existe. La parte más noble del hombre es la inteli

gencia. Aceptada esta conclusión, fácil es convenir en que todos los esfuerzos del hombre deben tender al cultivo de su razón. Este se realiza por medio de la educación del *sentimiento*. A nor, y la nutrición de la mente, Ciencia. Los sentimientos son alia; la ciencia es la cuerda de Latude arrojada al espacio desde lo alto de la Bastilla de carne que nos envuelve.

No conozco teoría que explique mejor el enigma de nuestra existencia y de nuestras relaciones con lo infinito. Es asombroso el mecanismo de la doctrina; no hay pieza que no esté en armonía con el conjunto, que no obedezca á las leyes matemáticas de la Lógica, que no responda á un fin y que no sea necesarísima, irrepensible. Es un edificio de maravillosa arquitectura en el que no se sabe qué admirar más: si la solidez de la construcción ó la sobriedad del plan. Está basado en un principio y tiene por cúpula lo infinito. Es una idea que comprende al todo.

El Espiritismo no tiene sacerdotes, sino apóstoles. Gusta más del telescopio que del báculo y el cetro, de la lanceta que de la tiza. Sus templos son laboratorios y salas de disección; su Biblia es la conciencia; su silabario son ideas, fenómenos y sentimientos esparcidos que junta y combina para formar palabras y frases que equivalen á mundos. El espiritista es un psicólogo, un analítico, un astrónomo y un pensador. Desciende á la tumba é indaga en el fondo tenebroso la existencia de otros mundos, como el buzo la de las perlas en las profundidades submarinas; sondea las conciencias, aplica el oído á las losas para sorprender un eco, un rumor; pulsa á la misma muerte, siente retorcerse la vida en el postrer espasmo de su aparente agonía en la arteria

marchita; mira las convulsiones del moribundo como estremecimientos de un navío que recoge sus amarras y leva anclas; palpa en las tinieblas, detiéndose é interroga á la Esfinge, sube á su observatorio y explora lo infinito; medita ante los obeliscos cubiertos de geroglíficos y traza rayas misteriosas en la arena de los desiertos como Jesús cuando se sentía invadido de un sentimiento profético ó resplandecía en su frente la llama que descendió sobre los discípulos en el Pentécostes. É.e es el espiritista.

Predica la fraternidad y la igualdad humanas. Va más alia que Tolstoy en sus sueños de *Confraternidad Universal*; habla á la muerte en nombre de la vida; consuela á los afligidos, alienta á los escépticos, redime á los perversos; su bandera es Amor.

"No lloréis—dice—los *muertos* no son los muertos, sino los ausentes. Los seres queridos están á vuestro lado, os siguen, os acompañan; con vosotros ríen y con vosotros lloran."

La vida es un eterno progreso; nada muere; la inteligencia se nubla; pero no se apaga, se oculta; pero no se extingue.

"El alma va de astro en astro libando la luz como la abeja de flor en flor libando la miel." (Victor Hugo. —*Noventitrés.*)

Puede haber teoría más bella, ya física ó ya filosóficamente examinada? Hay algo más consolador y razonable? Hay doctrina más pura, moral más humana y sublime?

Si el Espiritismo no es verdad, la vida es un delirio al borde de la tumba. Si es fantasía de un soñador, nunca se elevó á tal altura la mente humana, nunca se aproximó tanto á Dios.

Si esto no es así, si la muerte es el término del sér, el Universo fué concebido por la imaginación de un ebrio

y la Humanidad es víctima de un juego de los elementos. No hay Dios, no hay alma, no hay progreso, no hay nada más que una prisión y un prisionero. "Comamos y bebamos que mañana moriremos." (Isaías).

Esta moral abominablemente materialista, es posible, decidme, hombres, que sea la verdadera? Es posible que aceptéis ese sistema repugnante rechazando, en nombre de la ignorancia, al Espiritismo? Al aceptar las ideas de Epicuro, de Lucrecio y de los modernos filósofos materialistas, y al combatir al Espiritismo, no hacéis más que renovar la bárbara escena del Palacio de Pilatos salvando á Barrabás y condenando á Cristo.

ROGELIO FERNANDEZ GUELL

Madrid, 1905.

## En el Círculo "Hijos de la Fé", Ponce

Magnífica Velada y buenos exámenes.

Tal como anunciaba el programa, el último domingo se llevó á cabo en el Centro espiritista de la Playa, "Hijos de la Fé", los exámenes generales del colegio particular de niños de la Sociedad, adjudicándose varios premios, y celebrándose luego la velada literaria infantil, con arreglo al programa anunciado. A los exámenes concurrieron numerosas personas quedando el acto muy lucido.

La comisión examinadora estaba compuesta por los ilustrados profesores don Epifanio Callard, don Rafael R. Velez y el Presidente de la sociedad, don José H. Casals. El resultado de los exámenes fué magnífico, y consiguieron ser premiadas con bonitos diplomas de honor las inteligentes niñas: Mariana Schroder, Dolores

Schroder, Petra Schroder, Agustina Morales, Jovita Morales, Gregoria Sanchez, Teresa Vigo, Julia Carrillo, María Gonzalez, Marina Rosso, y los niños Julio Rodriguez, Eusebio Olivera, Norberto Castro y Alfonso Robles.

La velada dió comienzo á las ocho de la noche ante una concurrencia de más de 600 personas. Todo el salón estaba ocupado por un sinnúmero de simpáticas y distinguidas damas.

El programa se cumplió en todas sus partes.

Los discursos y recitaciones poéticas de las niñas y niños fueron aplaudidos con entusiasmo.

A tener espacio para una larga revista examinaríamos una por una todas las partes del programa; pero no siendo así, citaremos los nombres de los niños que ocuparon esa noche la tribuna del Centro espiritista de la Playa, encomiando sus disposiciones y aplaudiendo la forma y buen decir con que recitaban los versos y pronunciaban sus discursos

He aquí sus nombres: Julia Schroder, Marina Rosso, Luz María Dalmau, Marta Schroder, Caridad Dalmau, Mariana Schroder, Julia Carrillo, Isabel Rodriguez, Ana Adelina Gutierrez, María Gonzalez, Petra Schroder, Pedro del Valle, Alfonso Robles, y Agustín Velez.

Para todos nuestra más sincera felicitación.

Debemos mostrar en estas líneas nuestro agradecimiento para el Presidente de aquella Sociedad, don José H. Casals á cuyos esfuerzos se deben los adelantos de aquel Centro, por las finas atenciones de que nos hizo objeto.

A las once de la noche terminó aquella agradable velada.

(De El Eco de Puerto Rico)

## Desde la Habana

Sra. Directora de EL IRIS DE PAZ

Muy apreciable hermana: Antes que otra cosa, permítame significarle el regocijo con que he leído en su simpática Revista, los delicados y exquisitos trabajos de nuestras escritoras cultísimas Lola Baldoni y Simplicia Armstrong de Ramú.

No parece, sino que en nuestro IRIS DE PAZ ha de descollar siempre ese estilo dulce y sencillo, propio de las damas que cumplen la misión de propagar el Espiritismo, como Amalia Domingo Soler, Matilde Navarro Alonso, usted y tan pocas más, á las cuales se unen esas dos compañeras suyas, Lola Baldoni y Simplicia Armstrong.

La lectura de sus artículos entusiasma y deleita, y despierta al espíritu á las grandes concepciones del amor.

EL IRIS DE PAZ, que ostenta gallardamente cinco años de existencia bellísima, llevando al hogar la más provechosa instrucción, para la mujer, para la familia, para la sociedad; confortando espíritus, y alentando corazones susceptibles de dejar de palpitár á los golpes de la desesperación y el dolor, tuvo siempre su vida asegurada; y le sonríe la felicidad de una existencia eterna, porque su corazón, su espíritu, la entidad intelectual que lo hace surgir á la luz cada día más importante y más cariñoso y más atractivo; es una mujer; una mujer que ama á la Humanidad como ama á sus hijos, y que anhela que la Humanidad llegue á sentir y comprender ese amor sublime en toda su intensidad, así, como lo siente y lo comprende ella, gracias al Espiritismo. Y bajo los esfuerzos amorosos de Agustina

Guffain de Doittau, EL IRIS DE PAZ sigue cada vez más luminoso, cada vez más importante, y mucho más cuando á esa dama toda abnegación y perseverancia, se asocian las distinguidas espiritistas Simplicia Armstrong y Lola Baldoni.

Pero.... acaso me será permitido suponer que tan cariñosas escritoras habrán de continuar solas, solitas, la hermosa tarea intelectual que se han espontáneamente impuesto? No, nó; que si hasta ayer tuvieron á su lado capacidades intelectuales como Francisco Virella Uribe, Francisco Vincenty, Enrique Contreras, Mariano Riera Palmer, Francisco I. Arjona, Guillermo Van Rhin, Hemeterio Bación, y otros y otros, dispuestos á compartir con ellas la labor sublime de propagar el espiritismo, es ciertamente creible que aquellas energías, aquella voluntad y aquella convicción de su deber, no habrán ni por un momento desaparecido; y lejos de ello, habrá de volver con más ardor, con asiduidad mas plausible, ya que los tiempos actuales, ostensiblemente lo están reclamando.

Si, si; vengan á EL IRIS DE PAZ los luminosos trabajos filosóficos morales y literarios de Contreras, Vincenty, Bación, Riera Palmer, Arjona, Van Rhin, Virella Uribe y otros; vengan esos rasgos, ya en versos, ya en prosa, de las ideas y los principios que tan buenos espiritistas sustentan; pero vengan á EL IRIS DE PAZ, en donde palpita el corazón de la mujer; en donde se manifiesta el sentimiento de la esposa, el espíritu de la madre en amoroso concento con el canto dulcísimo de la joven virgen, cuando en sentida oración del alma se elevan hacia Dios pidiendo paz y amor para todos los hombres.

Vengan, pues, esos dulces escritos á compartir con nuestras damas la

gloria de la propaganda, de suerte que no sea posible pensar en que han dejado solas, en la obra, á nuestras buenas compañeras, por lo cual debiéramos estar á ellas más unidos.

\* \*

A cada hora, el estampido de un cañonazo interrumpe el correr de mi pluma. Desde la Cabaña, suena el terrible monstruo, hoy 18 de Junio, como sonaba ayer 20 de Mayo. Pero con la diferencia de que ayer hendía roncamente los aires para hacernos recordar que en aquel mismo día, en 1902 se enarboló la bandera cubana, y hoy . . . . . ¡ah! hoy es para hacerlos conservar latente el sentimiento de dolor por la desencarnación de Máximo Gomez.

El hombre de bronce que en la campaña de 1868 inició la primera carga al machete, conteniendo, en los aversos de la guerra, contra 700 hombres; el hombre que sufrió mil inconcebibles peripecias, durante tantos años de pelea, de muerte, de desolación terrible para el pueblo cubano; aquel espíritu fuerte siempre, indomable hasta lo sumo, cuando de combatir las injusticias se tratara, abandonó ayer su débil cuerpo de 70 años, y voló á la vida de la verdad, valiente siempre, sonriente y tranquilo hasta sus últimos momentos.

Ya, pues, está huérfana, materialmente huérfana, la República cubana. Tras de Martí, Maceo; tras de Maceo, Calixto García; tras de Calixto García, MAXIMO GOMEZ.

Ya la gentil Sultana del Golfo de México no tiene PADRE. Su amor á la libertad no tiene protector. Sus anhelos de vida libre sufren detrimento, porque aquellas cabezas que pensaban y aquellos corazones que sentían y aquellos brazos que ejecutaban, han

abandonado la tierra y volado al mundo sideral.

No obstante, creo firmemente que desde allí habrán de reanudar su obra de redención.

Espíritus fuertes que al venir á la tierra echaron sobre sus hombros la misión altísima de libertar un pueblo esclavo, libertando á los hombres que lo constituyen, habrán de ver, cabe la vida del espíritu, que los hombres en Cuba no son libres aún, y que las pasiones insanas que forman la esclavitud en el hombre, continúan aún su desarrollo perverso, invadiendo razones ignorantes y haciéndoles caer en estado de perversión.

¡Oh! Si los que actualmente dirigen la vida política y social del pueblo cubano pudieran hacerse cargo—ya que hasta el presente no se han hecho—de las nobles aspiraciones que sustentaron siempre los caudillos de la Revolución: Martí y Máximo Gomez, ninguna otra ofrenda podía ser tan legítima y gloriosa, al recuerdo de aquellos héroes, como la de hacer de Cuba un pueblo grande, inmensamente grande, por los altos grados de libertad y justicia en que le colocaran.

Sean, pues, estas líneas la más fiel expresión del sentimiento de dolor que experimentamos, ante la AUSENCIA del que no fué otra cosa que el PAURE DE LA PATRIA CUBANA.

\* \*

En una de mis anteriores correspondencias le remití la fotografía de Juan Manso y algunos rasgos de ese medium curandero, propagandista abnegado del Espiritismo al amparo de los Evangelios de Cristo.

Y le anunciaba que Manso vendría á la Habana y que cuanto él viniera, yo trasmitiría á usted notas detalladas de todo cuanto pudiese conocer de la obra de ese hermano.

Pues anoche estábamos celebrando sesión en el Centro "Amor, Luz y Verdad" casa del Sr. Mesa, cuando tuvimos la grata sorpresa de recibir la vi-

sita de Manso, que acababa de llegar de Matanzas. Humilde, de aspecto simpático, de constitución fuerte, y de estatura regular, trajeado muy sencillamente, así es Juan Manso; así es el hombre que, al servicio de los espíritus viene realizando la más grande de las obras humanas: curar enfermos del cuerpo y del alma.

El cambio de impresiones entre el hermaro Manso y los que nos hallábamos reunidos fué agradabilísimo, y mucho más se versó sobre los trabajos de propaganda que habrán de iniciarse en la Habana.

Pero esta correspondencia se va haciendo muy larga, y yo me permito, con la venia de mi estimable Directora, troncharla por aquí por o, que se refiere á Manso, que es importante y mucho!

Espere, pues, mi buena amiga, hasta la próxima.

MANUEL DEVIS.

Habana, Junio 23 de 1905

## Educación del hogar

Es una verdad axiomática que de la educación del hogar, como esté basada en buenos principios, depende en gran parte el porvenir de los pueblos en sus relaciones con el mundo de la sociabilidad humana.

No hay efecto sin causa, es otra verdad axiomática en cierto modo relativa á la primera, y á veces, como consecuencia lógica de una educación mal dirigida, se obtiene la corruptibilidad completa de aquellos individuos cuyos primeros pasos no han sido guiados con verdadera cautela.

Los niños, como las plantas recién germinadas, necesitan del auxilio de una mano protectora que se encargue de su crecimiento.

Todo árbol dá frutos, sabido es, pero jamás la fructificación ha ocurrido á un tiempo entre el desarrollado en la selva y aquel cuyo crecimiento ha sido atendido por el horticultor que, con riego diario, ha robustecido la vitalidad de sus órganos.

Pues bien; los niños, especies de plantas pensantes recién germinadas, podrán ser útiles ó nó en el mundo del trabajo y de la acción. Todo dependerá de los hábitos y costumbres que en el medio ambiente del hogar hayan adquirido.

No faltan historiadores que atribuyan las virtudes cívicas del libertador de los Estados Unidos, el gran Jorge Washington, á la educación recibida de su madre, Maria Ball.

Difícil es encontrar un hijo de ladrón honrado, como ver virtud en la hija de la mesalina.

Cuando semejantes casos se presentan á nuestra vista, por las imperfecciones morales que todavía abruman la humanidad, no falta quien lance algún terrible anatema al hijo honrado del ladrón y á la joven virtuosa de la mesalina. Y de esto solamente los padres son los culpables, porque, corruptos, han manchado el interior del hogar con el cieno de sus crímenes y de sus impurezas, haciendo caso omiso á las santas instrucciones de la moral, si jamás dadas por persona alguna siempre sentidas en la sublime voz de la conciencia.

Ellos, solamente ellos, han abierto las puertas que dan paso á la calumnia incominiosa del que, flaco de sentimientos nobles, anatematiza sus inocentes hijos juzgando las cosas por las apariencias.

Por eso yo creo, que la educación del hogar que se dirige al corazón, debe empezar á darse, primero, con el ejemplo; después, con la persuasión santa y resignada, y que dicha educación debe merecer mas importancia de la que generalmente se le da, por depender de ella, el crédito de los hombres ante los hombres mismos, quiero decir, ante la sociabilidad humana.

No olvideis, padres de familia, al practicar la educación de vuestros hijos, el difundir en sus jóvenes inteligencias los sublimes principios de la moral comprendida en los Evangelios, que así cooperareis directamente á la gran obra de la redención universal.

Ennoblecad realmente sus sentimientos, y jamás permitais que mano agena trate de pulirlos con el barniz de la hipocresía, de esa hipocresía burda que, en nuestra sociedad contemporánea, con tanta frecuencia se manifiesta. Es hora ya de ocultar en la noche de los tiempos lo que no se halle con espíritu de verdad y, por consiguiente, de que esta brille en todas partes y en todo sentido tan diáfana como la luz del meridiano.

El carro triunfal del progreso así lo exige, por lo que el desarrollo de una revolución social será inevitable. En ella se desenmascararán los sofistas y los hipócritas porque, naciendo de la verdad, la verdad no podrá engañarse á sí misma.

Adelante, hombres honrados; preparad vuestros hijos para que, en su día, como vosotros en la actualidad, esgriman con las armas de la razón el fanatismo religioso, causa de tantos males.

M. F. M.

---

## A mis hermanos los espiritistas de Utuado

A vosotros, los nobles hijos de la fé, de corazón sencillo y alma pura, que en la labor diaria que os da el pan del cuerpo, pasáis las horas del día honrando á Dios al cumplir la ley hermosa del trabajo; á vosotros los

que siempre dispuestos al bien anhelais ver atados á los hombres todos con el lazo bendito del fraternal amor; á vosotros los que recibís en vuestras frentes el bautismo sagrado del progreso; á vosotros que en las cortas horas del descanso acudís á la lectura para abrir horizontes á vuestra inteligencia, ó concurrís á nuestro humilde templo espírita, á este recinto tranquilo y silencioso donde reciben nuestras almas los efluvios de grandes enseñanzas morales, dadas por los etéreos seres que pululan en el sidereo espacio, quiere rendir mi corazón una ofrenda cariñosa.

Quisiera ser cual la inspirada Saffo; más aún; tener la pluma elegante, correcta y castiza de la sin par Amalia Domingo, para hacer mi acento más agradable a todos.

Oíd: El estridor de una tormenta por nosotros ya esperada, acaba de sentirse, y de azotar el viento el campo donde está nuestro sembrado y arrebatar algunas de las fructíferas semillas que en el sarco esperábamos que germinasen. Lluvia abundante y clara caía sobre ellas, las aguas del Evangelio de Jesús el Justo, que fecundizan hasta los yermos eriales. Sol, mucho sol, doraban los granitos presándole calor; el sol del progreso que abrasa el orbe entero, y se esperaba recolección profusa de flores bellas y jugosos frutos.

¡Mas, vino el viento fiero y algunas nos llevó!

Pero, el plantel resistió el ímpetu sañoso, sus tallos robustos no fueron doblegados, sus copas se erguían altivas desafiando el recio vendaval, y éste se retiró avergonzado sin poder sus designios conseguir!

Hoy ya la atmósfera está purificada; azul está el vasto firmamento y ondas de perfumes, en alas de la brisa crean nuestra faz.

¡Oh! nuestro plantel querido está lozano y bello, pues nada pudo en él el horrible huracán, y si algunas semillas se esparcieron, quizás luego á la era volverán para crecer allí más fuertes y llenas de ufanía, ó tal vez perderse en el montón.

Pero en cambio.... ¡Cuán dulce sonríen nuestras almas unidas por el afecto, al vernos aquí reunidos todos y llenos de convicción y sé luchando por nuestros principios, perseverantes en nuestra labor y ansiosos de llegar en nuestro anhelo á colocar el estandarte blanco de la paz y el amor universal, en donde luce hoy desafiando el tiempo la cruz, símbolo triste de la intransigencia, del orgullo y criminal soberbia que á Jesús inmoló.

Nada nos ha hecho la tormenta; somos fuertes y caminamos sin miedo por entre abrojos, nuestros pies no huellan el pantano y nuestro séquito aumenta cada día.

Hoy no es el Espiritismo dulce aurora, grata promesa para el porvenir; nó! es la mañana lúcida y serena que rayos mil de luz fúlgida dora; la Ciencia le sirve de apoyo, la Filosofía le dá alas para remontarse al infinito donde busca á Dios, y nada existe ya en el ancho mundo que no esté sometido á su dominio.

La Teología agoniza; está herida de muerte; malicia é ignorancia la sostienen, y si aquí en nuestra amada tierra no se palpa su agonía en todos sus horrores, es porque cunde el fanatismo, la rutina se impone, y las conciencias tímidas no osan sacudirse con bríos el dogal ominoso que las oprime y ata al poste de la obediencia ciega, cual en otro tiempo de esclavitud y baldón en que los ministros de la iglesia eran árbitros del poder civil y religioso.

¡Por eso aún se visten con las reliquias que aquella etapa nos dejó!

¡Somos fuertes y seremos vencedores!

La culta Francia, la noble España, la ilustrada Alemania, la gran Inglaterra y la floreciente América del Norte, marchan á la cabeza de la civilización del porvenir, dando un hermosísimo contingente de sabios y genios; espíritus de luz que descienden al planeta Tierra á difundirla entre los hombres.

Almas, tal vez, de séres que en ella fueron mártires de la saña del clero ultramontano.

No estamos solos, nó; y por eso debemos movernos para no dejar que otros nos den hecha la labor que á nosotros corresponde, y en este rincón del mundo circundado de verdes montañas y floridos valles, se agitan espíritus enérgicos que cantan en aras del progreso. ¡Hosanna á Dios que mora en las alturas y luz al mundo que en pos de ella caminando vá!

LOLA BALDONI

Utahado Junio de 1905.

## Velada en Lúmen

Asistimos á ella. Una escogida y selecta concurrencia de hermanos invadía los salones de dicho Centro. En su fondo se destacaba una tribuna, ornada con preciosos bouquets de flores. En sus paredes leíanse máximas sublimes de Kardec y Jesús, inscritas al óleo, y que resaltaban artísticamente en aquel espacio: o salón, como si ellas fueran los principios fundamentales, en que se basan todos los actos de la Directiva de aquel Círculo; máximas tales, como *Amaos los unos á*

los otros. Sin caridad no hay salvación, y otras.

Poético y encantador aspecto, ofrecía aquel local; el perfume de aquellas flores, los acordes sentimentales de la orquesta, el orden que reinaba y por último, los asientos ocupados por el sexo bello, niñas y señoras, cuyas miradas denunciaban alegría, y cuyos ojos fascinadores advertían las bondades y virtudes ocultas en lo más recondito de sus almas puras.

Abrió el acto la señorita Rosalía Monroig, pronunciando un elocuente discurso, al cual tributaronla merecidos aplausos.

Sucedíole en el uso de la palabra, la niña Luz María Dalmau, recitando una poesía titulada "El Triunfo".

Con qué gracia admirable, con qué disposiciones indescriptibles se alzó en la tribuna.

Su pequeña silueta semejaba un angelito, cuyas dulces frases fuesen de paz y consuelo.

Tocóle su turno á la Srita. Isabel Dalmau, recitando una poesía titulada "Por la Religión".

Gracia y candor reflejaba todo su rostro, la gracia de las almas, vírgenes á toda pasión, y la pureza de los seres ajenos á todo lo que lleva en sí el germen de la maliciosa hipocresía.

Ahora vemos aparecer al Sr. don Francisco J. Arjona, el cual da comienzo á un brillante discurso escrito por él.

- Nuestra pluma es insuficiente para grabar los elevados conceptos que se desprendían de aquella arenga, ora fustigaba con el látigo de la lógica á los falsos apóstoles, ora esparcía sobre la multitud, frases de consuelo basadas en la moral evangélica,

Después de un intermedio de 15 minutos aparece en la tribuna doña Juana Pickrieng de Sosa pronunciando un hermoso y elocuente discurso.

Precedíola la Srita. Clotilde Santiago, recitando una poesía titulada "Por el Ideal".

Su actitud era encantadora, genio de alas blancas, que se erguía sobre aquel auditorio y que supo llenar bien su cometido interpretando admirablemente los inspirados pensamientos del poeta.

Sucedíole en el uso de la palabra, la niña Caridad Dalmau, pronunciando un hermoso discurso intercalado con algunos párrafos del eminente escritor León Denis, de su libro "Después de la muerte".

Siguióle la Srita. Cândida Maura, recitando una poesía titulada "El Infierno", creación del inspirado poeta Negrón Flores.

Su elegante figura se destacaba sublime, ideal, interpretando con admirable facilidad los filosóficos y elevados pensamientos del galano vate.

Tocóle su turno al Sr. Hipólito Userá, quien pronunció un elocuente discurso, siendo muy aplaudido por el auditorio.

Y como clausura de aquel acto, bajo todo punto halagador y poético, hizo uso de la palabra el viril periodista Contreras Ramos

Enmudece nuestra pluma, porque pobre, muy pobre, serían nuestras ideas, para dar á conocer á los lectores los brillantísimos conceptos vertidos por el conocido escritor, cuyos pensamientos elevadísimos, parecían ser inspirados por un algo superior que flotara sobre su lúcido cerebro. Concluyó el acto á las 12 de la noche.

Damos nuestra enhorabuena á la Directiva de "Lúmen" y enviámos un aplauso á todos sus socios como aliento para que prosigan con los mismos entusiasmos en la obra grandiosa, en el gigantesco movimiento que hemos emprendido en nombre de la ciencia y al amparo de la verdad,